

**PENERAPAN SISTEM INFORMASI AKUNTANSI DALAM
MENINGKATKAN PENGAWASAN KAS PADA
RUMAH SAKIT HAJI MEDAN**

OLEH

ELVI

NIM : 99 830 0238



**JURUSAN AKUNTANSI
FAKULTAS EKONOMI
UNIVERSITAS MEDAN AREA
M E D A N
2 0 0 4**

**PENERAPAN SISTEM INFORMASI AKUNTANSI DALAM
MENINGKATKAN PENGAWASAN KAS PADA
RUMAH SAKIT HAJI MEDAN**

SKRIPSI

*Disusun dan Diajukan untuk Melengkapi Tugas-tugas
dan Memenuhi Syarat-syarat Mencapai Gelar
SARJANA EKONOMI*

Oleh :

E L V I

No. Stambuk : 99 830 0238

**JURUSAN AKUNTANSI
FAKULTAS EKONOMI
UNIVERSITAS MEDAN AREA
MEDAN
2004**

Judul Skripsi : Penerapan Sistem Informasi Akuntansi Dalam Meningkatkan Pengawasan Kas Pada Rumah Sakit Haji Medan

Nama Mahasiswa : E L V I
No. Stambuk : 99 830 0238
Jurusan : Akuntansi

**Disahkan dan Disetujui Oleh :
Komisi Pembimbing**

Pembimbing I



(Drs. RASDIANTO, MS, Ak)

Pembimbing II



(Hj. SARI BULAN TAMBUNAN, SE)

Diketahui Oleh :

Ketua Jurusan



(Hj. RETNAWATI SRG., SE)



Dekan



(H. SYAHRIANDY, SE, MSi)

Tanggal Lulus : 12 April 2004

UNIVERSITAS MEDAN AREA

RINGKASAN

Elvi, Penerapan Sistem Informasi Akuntansi Dalam Meningkatkan Pengawasan Kas Pada Rumah Sakit Haji Medan (Di bawah bimbingan Bapak Drs. Rasdianto, MS, Ak sebagai pembimbing I dan Ibu Hj. Sari Bulan Tambunan, SE sebagai pembimbing II).

Peran Informasi begitu signifikan di dalam suatu perusahaan karena dapat berfungsi sebagai penentu dalam pengambilan keputusan serta dapat meningkatkan pengawasan pada aktivitas kas dan kegiatan operasional lainnya.

Data yang dimiliki perusahaan berhubungan erat dengan laporan yang akan disajikan. Dengan tumbuh dan berkembangnya suatu perusahaan maka data yang dimilikipun semakin banyak dan bervariasi. Disamping itu penyajian laporan dan informasi menuntut kecepatan dan ketepatan waktu, fungsi dan sasaran yang hendak dicapai dan informasinya dapat dipercaya.

Sejalan dengan hal tersebut di atas, maka dibutuhkan suatu alat canggih yang dapat membantu pekerjaan di bagian keuangan pada khususnya dan bagian manajemen pada umumnya. Peralatan canggih yang sesuai dalam hal ini tidak terlepas dari penggunaan komputer. Dalam hal ini dapat diambil kesimpulan bahwa penggunaan komputer telah sesuai dengan prosedur yang benar dan memenuhi prinsip akuntansi dan menghasilkan informasi yang akurat dan benar.

Kita ketahui setiap perusahaan, baik industri, perdagangan, maupun jasa akan selalu dihadapkan pada masalah kas, baik dalam hal pengawasan, penerimaan, dan pengeluaran kas. Oleh karena kas sangat mudah diselewengkan maka, untuk menghindari kebocoran pada kas dibutuhkan pengawasan yang efektif dari pihak-pihak yang berwenang, yang tidak terlepas dari sistem informasi akuntansi yang diterapkan pihak manajemen pada perusahaan. Sistem informasi akuntansi merupakan suatu komponen dari perusahaan yang meliputi sekumpulan sumber daya dan modal untuk menyimpulkan dan mengolah data transaksi guna menyiapkan informasi dan pengambilan keputusan yang relevan bagi pihak ekstern dan intern yang memiliki kepentingan di dalam perusahaan.

Di dalam mengatasi masalah kas diperlukan suatu jaringan penghubung yang sistematis dalam penyajian informasi yang berguna dan dapat dipercaya oleh manajemen di dalam pengambilan keputusan. Dalam hal ini yang menyangkut pengawasan kas adalah sistem informasi akuntansi kas.

Rumah Sakit Haji Medan merupakan perusahaan jasa yang memberikan pelayanan terhadap masyarakat melalui pengobatan yang dilakukan oleh paramedis. Pada perusahaan, kas merupakan aktiva yang paling efektif dan sangat penting karena hampir semua transaksi perusahaan akhirnya akan mempengaruhi kas, baik itu menyangkut penerimaan maupun pengeluaran kas dan sangat penting pula untuk kelancaran operasional perusahaan. Hal ini disebabkan oleh karena setiap transaksi memerlukan suatu dasar pengukuran yaitu kas. Kas merupakan objek yang sering diselewengkan, karena kas merupakan aktiva yang paling bernilai dari aktiva lainnya

dan juga karena bentuknya yang kecil, tidak diketahui pemilik asalnya, dapat dipindahkan dengan cepat serta dibutuhkan setiap orang.

Sistem informasi akuntansi kas pada Rumah Sakit Haji Medan terdiri dari elemen-elemen yang mendukung seperti formulir/dokumen, catatan lain yang ada, prosedur dan alat yang diperlukan untuk mengolah data menjadi informasi mengenai kas. Sistem dan prosedur pengolahan kas pada Rumah Sakit Haji Medan terdiri dari sistem dan prosedur penerimaan kas, pengeluaran kas dan pengotorisasian oleh pimpinan perusahaan dan pihak-pihak yang bertanggung-jawab dalam mengawasi jalannya kas perusahaan.

Di dalam hal pengawasan atau pengendalian intern kas, perusahaan telah menjalankan prosedur yang ditetapkan oleh Ikatan Akuntan Indonesia secara maksimal yakni : Pengendalian Umum (general control) yang meliputi pengendalian perangkat keras, pengendalian data dan program. Pengendalian Aplikasi (application control) yang meliputi pengendalian data masukan, pengendalian proses dan pengendalian hasil (out-put). Dengan demikian perusahaan dapat mengawasi keadaan kas perusahaan apakah mengalami peningkatan atau kemunduran yang akhirnya dapat mempengaruhi dalam pengambilan keputusan oleh pihak manajemen.

KATA PENGANTAR

Assalamu'alaikum Wr. Wb.,

Alhamdulillahirabbil'alamin, dengan segala kerendahan hati, penulis memanjatkan puji dan syukur kehadirat Allah SWT., atas segala rahmat dan karuniaNya sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi dengan judul : **“Penerapan Sistem Informasi Akuntansi Dalam Meningkatkan Pengawasan Kas Pada Rumah Sakit Haji Medan”**.

Skripsi ini disusun dan diajukan untuk Melengkapi Tugas-tugas dan Memenuhi Syarat-syarat Mencapai Gelar Sarjana Ekonomi pada Fakultas Ekonomi Universitas Medan Area di Medan – Sumatera Utara.

Penulis menyadari sepenuhnya bahwa skripsi ini masih jauh dari sempurna, tetapi penulis telah berusaha untuk memberikan yang terbaik.

Pada kesempatan ini, dengan tulus dan ikhlas penulis menyampaikan hormat dan rasa terima kasih yang teramat dalam khusus kepada kedua orang tua tercinta, Ayahanda Wagino dan Ibunda Emiyati atas doa restu dan dukungan yang diberikan kepada penulis untuk terus mengembangkan ilmu pengetahuan dalam menggapai cita-cita, semoga ilmu yang telah penulis peroleh menjadi bekal dan berguna di masa depan.

Selain itu, penulis juga menghaturkan terima kasih yang setulus-tulusnya kepada :

1. Bapak Drs. Rasdianto, MS, Ak ...selaku Dosen Pembimbing I yang telah banyak meluangkan waktu dan pikiran untuk membantu dan membimbing penulis dalam penyusunan skripsi ini.
2. Ibu Hj. Sari Bulan Tambunan, SE ...selaku Dosen Pembimbing II yang juga telah banyak membimbing dan membantu penulis.
3. Ibu Dra. Hj. Retnawati Srg., Ak ...selaku Ketua Jurusan Akuntansi Fakultas Ekonomi Universitas Medan Area.
4. Bapak Drs. Zainal Abidin ...selaku Ketua Sidang.
5. Bapak Hery Syahrial, SE...selaku Sekretaris Sidang yang telah banyak membantu saya selama mengikuti perkuliahan sampai dengan penyelesaian skripsi ini.
6. Bapak H. Syahriandy, SE, MSi ...selaku Dekan Fakultas Ekonomi Universitas Medan Area.
7. Bapak Ir. Zulkarnain Lubis, MS ...selaku Rektor Universitas Medan Area – Medan, Sumatera Utara.
8. Pemimpin Rumah Sakit Haji Medan, Dr. H. MP. Srg., SKM yang telah banyak memberikan bantuan dan kesempatan kepada penulis dalam melakukan riset di Rumah Sakit Haji Medan.

9. Seluruh staf serta karyawan Rumah Sakit Haji Medan, khususnya Bapak Drs. Indra Sakti selaku Kabag. Akuntansi yang telah meluangkan waktunya untuk memberikan data dan informasi kepada penulis dalam penyusunan skripsi ini.
10. Seluruh Dosen dan Staf pada Fakultas Ekonomi Universitas Medan Area yang telah memberikan bimbingan selama di bangku kuliah.
11. Yang terkasih Suami tercinta Eghen Ismail B., SKM yang telah begitu banyak membantu dan memberikan dukungan yang tidak ternilai harganya dan begitu berperan dalam pembuatan skripsi ini. Begitu pula Ananda tercinta Afif Hanafiah dan Muhammad Farid, berkat mereka penulis begitu bersemangat untuk menyelesaikan skripsi ini.
12. Rasa hormat dan terima kasih penulis berikan kepada Adinda Armen, Indra, Syafrida, Novan, Gunawan dan Vira yang penulis sayangi yang telah memberikan doa, bantuan serta dorongan semangat kepada penulis dari awal di bangku perkuliahan sampai penulis dapat menyelesaikan skripsi ini.
13. Sahabat-sahabatku : Gank Stambuk '99 Fakultas Ekonomi UMA yang tak mungkin terlupakan sampai kapanpun dan terutama O'om Syaiful beserta teman akrabnya dan Ibu Yani, Firza.
14. Kepada seluruh sahabat-sahabat yang telah banyak memberikan dukungan serta dorongan semangat yang mana namanya tidak dapat penulis sebutkan satu persatu namun akan selalu melekat di dalam hati.

Akhir kata, semoga Allah SWT senantiasa melindungi serta melimpahkan rahmat dan karuniaNya kepada kita semua. Harapan penulis skripsi ini bermanfaat kiranya.

Wassalamu'alaikum Wr. Wb.

Medan, April 2004

Penulis,



E L V I

DAFTAR ISI

Hal

RINGKASAN	
KATA PENGANTAR	
DAFTAR ISI	
DAFTAR GAMBAR	
BAB I : PENDAHULUAN	1
A. Alasan Pemilihan Judul	1
B. Perumusan Masalah	2
C. Hipotesis	3
D. Luas dan Tujuan Penelitian	3
E. Metode Penelitian dan Teknik Pengumpulan Data	4
F. Metode Analisis	5
BAB II : LANDASAN TEORITIS	6
A. Tinjauan Tentang SIA	6
B. Pengertian Kas dan Pengawasan	11
C. Unsur-Unsur Sistem Informasi Akuntansi	15
D. Pengolahan Data Akuntansi Kas dengan Komputer	23
E. Prosedur Penerimaan dan Pengeluaran Kas	31

F. Prosedur Pengawasan Intern Kas dengan Electronic Data Processing System	43
BAB III : RUMAH SAKIT HAJI MEDAN	52
A. Gambaran Umum Perusahaan	52
B. Unsur-Unsur Sistem Informasi Akuntansi di Perusahaan	66
C. Pengolahan Data Akuntansi Kas melalui EDP	70
D. Prosedur Penerimaan dan Pengeluaran Kas di Perusahaan	74
E. Prosedur Pengawasan Intern Kas di Perusahaan	80
BAB IV : ANALISA DAN EVALUASI	84
BAB V : KESIMPULAN DAN SARAN	91
A. Kesimpulan	91
B. Saran	93
E	
DAFTAR PUSTAKA	
LAMPIRAN	

BAB I

PENDAHULUAN

A. Alasan Pemilihan Judul

Kebutuhan akan informasi dewasa ini mendorong perkembangan akuntansi sebagai suatu sistem informasi yang saat ini lebih dikenal sebagai sistem informasi akuntansi. Sistem ini membuat perusahaan akan dapat beroperasi secara lebih efisien dan memberikan lebih banyak informasi yang bermanfaat terutama dalam hal pengambilan keputusan oleh pihak manajemen. Pengawasan yang terdapat di dalam sistem informasi akuntansi yang baik akan dapat berjalan dengan baik. Melalui sistem dan prosedur maka hasil pelaksanaan suatu bagian akan terkontrol oleh bagian lain ditandai dengan laporan yang yang tidak terlepas antara sistem informasi akuntansi dengan sistem pengawasan atau saat ini lebih dikenal dengan istilah pengendalian. Sistem informasi akuntansi yang diterapkan kepada manajemen dapat memberikan informasi dengan cepat, relevan, dan tepat mengenai kondisi perusahaan.

Kas merupakan salah satu harta benda perusahaan yang paling likuid dan berfungsi untuk melancarkan aktivitas-aktivitas rutin perusahaan dan merupakan modal usaha dalam menghasilkan laba. Hal ini dapat diartikan bahwa kas itu dapat ditukar dengan barang apapun juga baik berupa aktiva tetap maupun barang modal lainnya. Peranan kas sangat penting dalam kegiatan suatu perusahaan, maka dianggap perlu bagi perusahaan untuk memastikan bahwa sistem perencanaan dan pengawasan,

penerimaan dan pengeluaran kas yang tepat telah dilakukan. Untuk memperoleh pengawasan yang baik maka haruslah terlebih dahulu diterapkan sistem informasi akuntansi yang baik. Tidak sedikit perusahaan mengalami kegagalan karena adanya keputusan manajemen yang kurang tepat yang diakibatkan oleh informasi keuangan yang kurang akurat yang mungkin disebabkan oleh kelemahan teknologi ataupun sumber daya manusia.

Terkait dengan apa yang penulis paparkan di atas dan melihat kenyataan bahwa penerapan sistem informasi akuntansi dalam meningkatkan pengawasan kas mempengaruhi maju mundurnya perusahaan, khususnya perusahaan jasa yang bergerak di bidang kesehatan (Rumah Sakit), maka penulis ingin meneliti bagaimana sistem informasi akuntansi telah diterapkan oleh perusahaan. Keinginan ini penulis tuangkan dalam penulisan karya tulis dalam judul : **“ PENERAPAN SISTEM INFORMASI AKUNTANSI DALAM MENINGKATKAN PENGAWASAN KAS PADA RS. HAJI MEDAN “**.

B. Perumusan Masalah

Pada penelitian ini penulis membahas masalah pada penerapan Sistem Informasi Akuntansi dalam meningkatkan pengawasan kas terhadap penerimaan dan pengeluaran kas pada RS. Haji Medan.

Dan untuk memperjelas permasalahan, maka penulis merumuskan masalah sebagai berikut : **“Apakah penerapan Sistem Informasi Akuntansi telah mampu meningkatkan pengawasan kas pada RS. Haji Medan”**.

DAFTAR PUSTAKA

- Anies S. M. Basalamah, *Auditing PDE Dengan Standar IAI*, Edisi Kedua, Penerbit Usaha Kami, Jakarta, 2001.
- Barry E. Chusing, *Sistem dan Organisasi Perusahaan*, Edisi-III, terjemahan Ruchyat Kosasih, Penerbit Erlangga, Jakarta, 1992.
- Donald E. Kieso dan Jerry J. Weygandt, *Akuntansi Intermediate*, terjemahan Herman Wibowo, Binarupa Aksara, Jakarta, 1995.
- D. Hartanto, *Akuntansi Untuk Usahawan*, Edisi Ke-II, Lembaga Penerbit Fakultas Ekonomi Universitas Indonesia, Jakarta, 1993.
- Gordon B. Davis, *Sistem Informasi Manajemen*, Bagian II, Cetakan Ke-V, Terjemahan Bob Widayahartono, Penerbit : IPPM dan PT. Pustaka Binama Presindo, Jakarta, 1991.
- James A. Hall, *Sistem Informasi Akuntansi*, Edisi I, Badan Penerbit PT. Salemba Empat, Jakarta, 2002.
- Joseph W. Wilkinson, *Sistem Akuntansi dan Informasi*, Edisi III, Terjemahan Ir. Agus Maulana, Penerbit Bina Rupa Aksara, Jakarta, 1994.
- Muller & Joel E. Ross, *Sistem Informasi Akuntansi*, Edisi Pertama, Badan Penerbit Fakultas Ekonomi, Yogyakarta, 1990.
- Mulyadi, *Pemeriksaan Akuntansi*, Edisi-IV, Penerbit Sekolah Tinggi Ilmu Ekonomi YKPN, Yogyakarta, 1992.
- S. Hadibroto dan Oemar Witarsa, *Sistem Pengawasan Intern (System of Internal Control)*, Edisi-II, Lembaga Penerbit Fakultas Ekonomi Universitas Indonesia, Jakarta, 1984.
- Usry dan Hammer, *Akuntansi Biaya Perencanaan dan Pengendalian*, Edisi-VIII, Jilid II, terjemahan Herman Wibowo, Penerbit Erlangga, Jakarta, 1996.
- Winarno Surakhmad, *Pengantar Penelitian Ilmiah, Dasar, Metode dan Teknik*, Edisi VIII, Penerbit Tarsito, Bandung, 1995.

Zaki Baridwan, *Sistem Informasi Akuntansi*, Edisi I, Bagian Penerbit Fakultas Ekonomi, Yogyakarta, 1993.

Ikatan Akuntan Indonesia Kompartemen Akuntan Publik, *Standar Profesi Akuntan Publik*, Penerbit Salemba Empat, Jakarta, 2001.

S. Nasution dan M. Thomas, *Buku Penuntun Membuat Tesis, Skripsi, Disertasi, Makalah*, Edisi I, Penerbit Bumi Aksara, Jakarta, 1994.